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竞技体育引领校园体育

江北区实验小学经过多年努
力，在市、区两级体育主管部门的
支持下，建成了游泳、羽毛球、乒
乓球等三个市级竞技体育训练点，
这在全市学校中并不多见。这些训
练基地由市体育局专业竞训部门设
立，安排专业教练常年驻校训练，
江北区拨出专项经费，学校负责好
苗子的选送。

江北区实验小学 2003 年建设
现校舍时，颇有远见地建了一个长
25 米的标准游泳池，全年 24 小时
恒温，为学生进行游泳运动提供了
场地保障。作为宁波市游泳训练中
心训练基地之一，宁波市游泳训练
中心安排了 3 名专业教练常年蹲点
指导训练，每天坚持训练的有 40
多人，分布在一至六年级。这些准
专业运动员，一周只休息一天，遇
到放长假也仅休息一两天。优质的
师资、科学的训练和小运动员们的
坚持，让江北区实验小学的游泳小
将频频在市、省甚至全国比赛中争
金夺银。其中，张雯雯同学一人就
曾获全国游泳锦标赛 7 块金牌。今
年 4 月，江北区实验小学游泳队在
全国城市游泳比赛中获得 8 枚金

牌、4 枚银牌、9 枚铜牌。
学校还通过竞技体育带动校园

体育。每年暑假，推出游泳学校考
级制，利用学校游泳池暑假开放的
便利，鼓励学生在培训的基础上进
行考级。考级方法由学校制定，学
生自愿参加，达到一定的标准，即
颁发证书。

市体育局小球训练中心在江北
区实验小学设了羽毛球和乒乓球两
个训练基地，由专业教练带队训
练，严格按照运动员的训练体系
进行训练，已经有多名队员进入
市队和省队，并为学校、江北区
和 宁 波 市 夺 得 多 项 荣 誉 。 今 年 5
月，江北区实验小学代表江北区
参加了宁波市第十八届运动会羽
毛 球 比 赛 ， 取 得 丁 组 男 子 单 打 、
丁 组 女 子 单 打 、 丙 组 女 子 双 打 、
男子团体、女子团体 5 块金牌，并
获团体第二名。

作为全国首批足球特色学校，
足球运动是江北区实验小学开展最
广泛、最深入的运动。学校出资为
全校每一个学生配备了一个足球，
让所有学生随时有球踢。江北区实
验小学三年级至六年级的学生体育
课比别的学校多出 20 分钟，主要
以足球为载体开展带球运球、传球
接球等活动，培养大家对足球的兴
趣。学校春夏季节的大课间按照学
生足球水平，开展足球运动。整个

大课间分为三个部分：足球操+有
球专项练习+无球素质练习。为了
让足球运动更加科学、合理，学校
体育教研组研发制定了适合本校学
生的足球校本教材。今年 5 月，江
北区实验小学足球队参加了浙江省
校园足球联赛 （宁波赛区） 总决
赛，获得女乙一等奖，男甲、女
甲、男乙、男丙三等奖。

运动会带动全员运动

在扎实开展体育教学的基础
上，学校想方设法为学生搭建展示
体育技能、享受体育比赛的平台。
每年上半年的校园足球“世界杯”
持续 3 个月时间。从 2018 年起，学
校又对一年一度的运动会进行了改
革，加入了游泳、乒乓球、羽毛球
等比赛项目，将田径运动会开成了

“奥运会”。
今年的校园足球“世界杯”3

月份开始。为了营造“世界杯”氛
围，全校 51 个班级代表 51 个国家
足球队，除了穿上相关国家队的队
服，还要了解这些国家的历史、地
理和足球文化。比赛利用课外活动
或双休日时间、按年级段小组循环
赛进行。随着足球运动氛围越来越
浓厚，班级参赛队伍在原有男 1、
男 2、女 1、女 2 四支队伍基础上新
增男女混合队、家长男队共 6 组。

参赛学生运动员有 1400 余名，家
长运动员有 1000 多人。今年的校
园足球“世界杯”进球数为 400 多
个，每场比赛平均进球 6 个。开展
校园足球“世界杯”的同时，学校
还推出了“足球吉尼斯挑战赛”，
一、二年级设置项目有颠球、往返
运球、九宫格，三至六年级设置有
颠球、往返运球、九宫格、传准
等。

“扩容”后的学校田径运动会
内容更加丰富多彩，今年的校园

“奥运会”目前正在举行中。羽毛
球男单、女单比赛，共有 164 人报
名，比去年增加 20 多人。乒乓球
报名人数也达 146 人。游泳比赛设
25 米仰泳、25 米蛙泳、25 米自由
泳，男女共计 491 人报名，比去年
增加 100 多人。

此外，为了鼓励全体学生参
加，同时带动学生家长参加，校园

“奥运会”还设置了活泼有趣的全
员参与集体项目，主要有：一年级
的蜈蚣赛跑，二年级的多人足球，
三年级的毛毛虫接力，四年级的旱
地龙舟，五年级的趣味踢球，六年
级的螃蟹接力赛跑。

江北区实验小学校园体育工作
的扎实开展，让学生体质水平明显
上升，体质测试抽测成绩连续居江
北区小学组前列。

（江北区实验小学供图）

江北区实验小学有江北区实验小学有33个市级竞技体育训练点个市级竞技体育训练点

竞技体育和校园体育竞技体育和校园体育““双轮驱动双轮驱动””
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汤丹文

一位在 J1 联赛踢过球的日本
人，在宁波这座城市成了体育创客
——他叫竹中雅幸，现在跟他学足
球 的 宁 波 小 孩 亲 切 地 称 他 为

“TaKe”教练。
初识“TaKe”，一副温文尔雅

的感觉，如此的“竹中君”，让人
看不出他曾在绿茵场上叱咤风云
——

从 日 本 职 业 足 球 J3 联 赛 起
步，竹中雅幸学生时代曾是神奈川
县相模原足球队的选手；接着效力
J1 联赛的新潟天鹅队，成为主力前
卫；在日本职业五人制联赛中，他
亦是东京町田队的中坚。退役后，
他在日本足球专门学校任讲师，考
取了日本足协 JFA C 级教练和日
本足协儿童教练等多种培训执照，
也是日本足协的三级裁判员。

竹中雅幸第一次来宁波时，他
的身份是健身教练。在日本，他是
NESTAJAPAN、 TRXJAPAN 等 多
个健身机构认证的专业教练。当
时，他在鄞州的一所高档私人健身
会所任教。不久，又受聘于赫德学
校，成了校足球队的教练。

如此职业，竹中雅幸在宁波的
生活或许波澜不惊,直到他遇到中
国人童惠之后。

童惠来自安徽，大学学的是日
语。去年 3 月，她所在的外贸公司
冠名宁波一个业余足球队，她是牵
线者。而这支名为“弱队”的球
队，外援竟是踢过日本顶级职业足
球联赛的竹中雅幸。

童惠的个人爱好是日本花道，
经过五年学习，她已是日本插花三
大流派之一“草月流”的三级，离
最高级的四级已是一步之遥。这之
前，她对足球或运动没有一丁点的
兴趣，只是儿子在杭州上小学一年
级的时候，曾报过足球培训班，她
陪了去。没想到去了一天，儿子就
吵着不要学了，因为学习太过枯
燥。这给童惠留下了深刻印象。

因为这次冠名，童惠对足球有
了重新认识，与竹中雅幸的相遇，

更让她起了一个念头：能否自己创
业，把日本的足球培训和运动文
化，带到中国，带到宁波？

2018 年 10 月，童惠辞职创办
了惠心如月体育文化有限公司，在
鄞州东论运动中心租了场地，专职
做足球等运动的青少年培训。而竹
中在当了几个月兼职教练后，也正
式“下海”成了公司的合伙人。

创业初始，令竹中雅幸挠头的
是中日间的文化差异。在日本，孩
子们很自立，也会独立思考。在日
本当教练，竹中说得很少，不用过
多解释。而在中国，他要通过童惠
的翻译，不断向孩子和家长们说明
为什么要这样做。“不然，他们换
了一个教练会不太适应。”

竹中雅幸也确实感到中国孩子

和家长们身上体现出来的强烈胜负
心。“在日本，也不是说没有胜负
心，但赢了就赢了，输了也没什么
大不了。但在中国，就是一场普通
的教学比赛，一方输了，大家就会
很沮丧，好像天塌了下来似的。”

在教学中，竹中把日本人严谨
的行事作风和不麻烦别人的理念带
了过来。比如，每次教学必有一定
的规范流程，不仅场上要有交流和
分析，下课后，还要填写培训小
结、课程评估。每次上课，学生带
来的水壶、换下的衣服都要井井有
条地放在各自的区域。在培训之
初，他甚至不让学生家长进入场
地，为的是培养小孩子“料理”自
己的能力。

但时间一长，竹中还是无可奈

何地将日式培训结合了中国特色
——如果中国小孩子的那些“虎
爸”“虎妈”不进入场地，光是像
换衣服、系鞋带的小事，就要花去
不少时间呢。

除了严谨规范，竹中雅幸也提
倡快乐足球。比如上课时的热身运
动往往会安排玩日本民间“捉鬼”
游戏，这让宁波的孩子们狂笑不
已。

“足球训练不仅要教导学生礼
貌和礼仪，还要让他们关心身边的
人和事，引导学生具有独立判断能
力和行动的自立性。这些关键的品
质培养能让孩子们与他人和社会友
好相处，让他们在困境中克服障
碍，坚强成长。”竹中雅幸说，公
司之所以取名“惠心如月”，除了
老板娘的名字里有个“惠”字外，
也希望孩子们经过锤炼成长，如圆
月一样人生圆满。

除了青少年足球培训，现在竹
中雅幸也为成年人提供足球团队理
论和实践教学，还进行健身特别是
运动损伤后的康复辅导。多年的职
业运动员生涯，让他深谙此道。因
此，在宁波这个城市，他结交了不
少朋友。对宁波的饮食，他赞赏有
加。“宁波菜与日本菜没有多大区
别，我很适应。而宁波与日本的文
化有这么大的关联，我是这几年才
了解到的。”

业余时间，竹中雅幸组织了一
支以日本人、韩国人为主的足球
队，这支名为“宁波 JFC”的业余
球队在 2019“银亿房产杯”鄞州
五人制足球赛 （大众组） 的赛区
中，获得第五名。当然，竹中雅幸
没有上场，否则就是胜之不武。不
过，他希望宁波的足球爱好者向他
的球队来“挑战”，大家一起玩玩。

现在，竹中雅幸的公司位于南
部商务区创客集聚的“大象空间”
内，虽说地方不大，但窗明几净，
向外眺望，是鄞州公园的湖光绿
荫。

竹中雅幸在宁波的创客生活，
如同这片风景，也可以用“都挺
好”来概括。

一位在J1联赛踢过球的日本
人选择了宁波——

竹中雅幸的
体育创客生活

林海 范亚儿/文 林海/摄

1992 年出生于象山的姚妲妮，
6 个 月 时 因 药 物 过 敏 导 致 双 耳 失
聪，此后就生活在无声世界里。直
到 15 岁那年，在宁波聋哑学校打
了 5 年羽毛球的她，被县残联工作
人员选中，经训练后参加宁波市第
二届聋人运动会，拿下女单冠军。
从此，姚妲妮就和羽毛球结下不解
之缘。

在多年的努力中，姚妲妮逐渐
摸索出了适合自己的打球技巧，她
擅长防守和反击，被誉为听障运动
员中的女版“林丹”。在省市多位
羽毛球名师指导下，姚妲妮用汗水
换来了骄人的战绩，她曾夺得 2011
年全国第八届残运会羽毛球女子双
打铜牌、女子单打第五、混双第
三；在全国锦标赛上，她获得混双
第二、女双第三、女单第五的好成
绩；在 2015 年的全国第九届残运会
上，她和来自温州的黄喜宝搭档，
拿下混双冠军；2017 年又为国家队
首次斩获听障奥运会羽毛球团体金
牌。

“今年，我在省队训练，10 月
底还要参加第九届亚太听障运动会
的比赛。这次参加篮球赛，只是客
串。”姚妲妮这样说。

姚妲妮在学校读书时就喜欢运
动，不仅练羽毛球，还打过篮球，
不过，从学校毕业后她就没打过篮
球了。她参加学校运动会得过 800
米、1500 米的冠军。另外在跳远和
铅球项目上也比较优秀。为了保持
状态，她每周六都要在跑道上跑 10
圈。

“篮球和羽毛球的体力消耗比
较大。打羽毛球是我的专项，打球
时 要 有 战 术 、 技 术 和 自 己 的 想
法，比较‘烧脑’。而篮球只是业
余爱好，有时间就过来打一下。”
姚妲妮说，在篮球比赛中，她一
般是打前锋，“感觉自己的投篮技
术还可以，虽然有 10 年没参加比
赛了，但还是有信心的。”

姚妲妮和象山女队的队友在和
宁海女队的“三对三”比赛中，以
10 0 大 比 分 战 胜 对 手 。 她 笑 着
说：“参加比赛，拿第一还是第二
并不重要，友谊排第一，开心快乐
最重要。”
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“新时代，我们不要
‘白面书生’，希望每一个
男生成为‘硬汉’，每一个
女生成为‘女汉子’。”不久
前接受采访时，江北区实
验小学有关负责人开门见
山地说。

江北区实验小学大力
推行“人人体育、人人运
动”理念，以竞技体育为引
领，以校园体育为基础，以
社会体育为辅助，将培德
塑人融入形形色色的体育
活动中，校园体育走在全
市前列。

绿茵场上的竹中雅幸绿茵场上的竹中雅幸 （（中中）。）。（（受访者供图受访者供图））

前不久，宁波市残疾人健身季暨“扬橙
旅业杯”宁波市第三届聋人篮球锦标赛在市
老年体育活动中心举行，来自全市各地的10
支代表队、130多名男女运动员参加比赛。其
中，有一位特殊的运动员——2017年听障奥
运会的羽毛球冠军姚妲妮，她这次是代表象
山女队参赛，“客串”打篮球。

姚妲妮姚妲妮““客串客串””打篮球打篮球。。

今年的校园今年的校园““奥运会奥运会””比赛现场比赛现场。。


